El Camino hacia la hegemonía mediante la democracia. Elecciones de 2016 en Estados Unidos

José Rolando Manzano Viera *

Carlos Eduardo Pérez Márquez **

Introducción

En el presente artículo de opinión se analizarán distintos aspectos en la estructura política y social de los Estados Unidos de América, con el motivo de comprender los valores en los cuales este país basa su actuar, los cuales han trascendido a lo largo de la historia. La segunda parte del mismo se enfoca en el análisis de su estructura burocrática, la cual bajo la Ley Suprema de la Constitución, junto con un consolidado proyecto de nación ha logrado contraponerse a los diversos obstáculos que la historia le ha impuesto hasta llegar a convertirse en el ente que lidera el orden mundial actual.

Empero, el camino hacia la hegemonía tomó casi 200 años en culminarse, a lo largo de los cuales el país tuvo que sobreponerse ante una guerra de Secesión, crisis financieras y una sociedad heterogénea producto de diversos flujos migratorios que, siguen presentes. Por ello, es menester estudiar el proceso por el cual este país ha logrado consolidarse como el actor hegemónico en las relaciones internacionales, así como diversos aspectos que com-

^{*}Alumno de tercer semestre de la licenciatura en Relaciones Internacionales en la Universidad La Salle. Realizó prácticas profesionales en el Senado de la República en la "Comisión de Relaciones Exteriores, Organismos No Gubernamentales" y es miembro del Grupo de Investigación, Desarrollo e Innovación "Aproximación a los nuevos paradigmas de la sociedad internacional: regiones, actores, estructuras e instituciones" de la Universidad La Salle. Correo electrónico: jose.manzano@lasallistas.org.mx

^{**}Alumno de la licenciatura en Política y Administración Pública en El Colegio de México. Realizó sus prácticas profesionales en el Senado de la República en la "Comisión de Relaciones Exteriores, Organismos No Gubernamentales". Correo electrónico: cepm@lasallistas.org.mx

prenden la cultura estadunidense. Para estos efectos, se tomó la obra colectiva ¿Qué es Estados Unidos?, coordinada por Rafael Fernández de Castro y Hazel Blackmore, la estructura del sistema político nos servirá como punto de partida para enfocarnos en el proceso electoral del 2106, caracterizado por las polémicas posturas de los pre-candidatos demócratas y republicanos.

De la cultura política

La cultura política, definida por Silvia Núñez García como: "el conjunto de actitudes, creencias valores y tradiciones que dan lugar a normas que, compartidas más a menos ampliamente por los integrantes de una sociedad tienen como objeto fenómenos políticos". Al tomar como aspecto a considerar a la historia nacional, podemos encontrar que la cultura política en los Estados Unidos se caracteriza por ser pragmática e individualista, de la cual emanan los valores más importantes dentro de la sociedad estadunidense: la libertad y la igualdad; de los cuales a su vez, surge la estructura gubernamental que vio nacer a esta nación: la democracia liberal. Estos valores, cabe destacar, se encuentran incluidos en la misma Declaración de Independencia, pronunciada en 1776 y es bajo esta condición que los llamados "Padre Fundadores" de la nación se dan la tarea de crear una figura gubernamental justa y equitativa. Esta, evitaría el absolutismo al dividir a los poderes de la unión en Ejecutivo, Legislativo y Judicial, por lo que se puede decir que la base de la cultura política del país está basada en la cultura democrática. Sin embargo, ante la diversidad étnica, racial y cultural, una estructura gubernamental veladora de las garantías individuales, no podría consolidarse ni experimentar estabilidad si no se fomenta la unidad nacional o bien, y es por medio de factores como la religión y la creación de símbolos nacionales (bandera, escudo, símbolos partidistas) sobre los cuales los ciudadanos pueden sentirse identificados y entonces provocar la cohesión social.

No obstante, a lo largo de la historia, ciertos sectores de la

De Castro, R.F., Blackmore, H. (2008). ¿Qué es Estados Unidos? México: Fondo de Cultura Económica. p. 95.

población se han visto afectados por la fuerte discriminación y marginación por parte de la "sociedad masculina de los sectores blancos".2 Las mujeres, lucharon por conseguir el derecho al sufragio hasta que se les concedió en 1920,3 la población afroamericana a pesar de que por medio de la Décimo Tercera Enmienda se reconociera la abolición de la esclavitud, a lo largo del siglo XX, la población afroamericana continuó sufriendo de una fuerte discriminación, y los valores de la libertad e igualdad, distaban de ser universales. Sin embargo, hoy en día podemos observar que este tipo de incidentes continúan a pesar de que con el paso del tiempo han disminuido; a tal punto de haber resultado electo en 2008 y 2012 un presidente Afroamericano como lo es Barack Obama. Desgraciadamente, no podemos decir lo mismo de la población denominada como "hispana" o "latina", a la cual de manera incorrecta se le homogeneiza, sin tomar en consideración que este término comprende diversas nacionalidades, así como los flujos migratorios provienen por diferentes razones. En su mayoría, los mexicanos emigran por la insuficiencia laboral, mientras que los cubanos migran en condición de refugiados políticos.⁴

Por último, la cultura política dentro de la sociedad estadunidense se refiere a la coexistencia de dos ideologías consolidadas en dos instituciones políticas: el partido Demócrata y el partido Republicano, los cuales representan distintos proyectos nacionales, y distintas posiciones frente a situaciones de carácter social, económico y político.

Por su parte, el Partido Demócrata es de corte más liberal, al manifestarse a favor de programas de bienestar social, el control de la posesión de armas, la abolición de la pena de muerte, así como respaldar la inmigración indocumentada regulada y finalmente en materia de política exterior, se busca la proliferación de la paz y trabajo en conjunto con organismos internacionales para fomentar la cooperación y el desarrollo económico.

² *Ibid.* p. 103.

³ Ibidem.

⁴ Cfr. *Ibid*. p.108.

En contraste, los Republicanos son de corte conservador, lo que significa que consideran que el individuo es el responsable de sus propias acciones, condenan la regulación de posesión de armas, así como manifiestan su rechazo hacia la migración indocumentada. Por otro lado, consideran la pena de muerte la mejor sanción contra los asesinos y finalmente en materia de política exterior, los republicanos se muestran escépticos al hecho de someter sus intereses frente a un organismo internacional.

Es así como podemos ver que, a partir de los valores homogeneizados, así como factores que fomentan la cohesión social como la religión –protestantismo- y los símbolos nacionales, la cultura política de la sociedad estadunidense encuentra una centralización en las ideas, tales como el "American Dream", que ejemplifica claramente los incentivos con los que la población se encuentra para contribuir a su nación, incentivos que otorgan un beneficio a cambio, que en este caso, representa la aspiración a alcanzar un mejor nivel de vida. Este conjunto de elementos es lo que provoca que los ciudadanos en general estén conscientes de que el Estado es un ente formado por diversos elementos que comprenden tan-

⁵ Principalmente se han clasificado como tres los más importantes momentos de la migración estadounidense: el primero, la colonización, tenía intereses económicos, así como de control social y religioso, donde se enviaban a los ciudadanos que consideraban problemáticos o que no iban de acuerdo con las ideas que se tenían en Europa, y que posteriormente, podrían provocar problemas; la segunda ola de migrantes, fue desarrollada en el siglo XIX, cuando los problemas económicos en Europa, y las revoluciones burguesas, provocaron la salida de miles de europeos, llegando a América a aportar a los conocimientos en la industria y en otras ramas, igualmente, los chinos comenzaron a llegar a los Estados Unidos. Fue entonces cuando se desarrolló por primera vez una política selectiva (1820) de migrantes y de control en la entrada, ya que se creía que no tenían las mismas capacidades que la raza anglosajona; por último, la tercera oleada inició con el siglo XX, al tener vigente el control de migración, sin embargo, para la segunda guerra mundial, y con el requerimiento de mano de obra, se permitió la entrada de mexicanos por medio del "programa bracero", que terminaría en el año de 1964. Para el año de 1965, las políticas selectivas se derogaron, debido a que eran consideradas como discriminatorias y no iban de acuerdo a la época. En la década de los 80's y 90's, se aplicaron las políticas IRCA e IRIIRA, en donde se intensificó el control en las fronteras. Sin lugar a dudas, Estados Unidos es un país multicultural, en donde la sociedad ha tenido que aprender a vivir en comunidad con sociedades completamente distintas, cabe destacar que antes no era de esta forma, ya que las sociedades que emigraban se tenían que adoptar a dicha sociedad para poder permanecer. Este cambio de pensamiento ha generado diversos conflictos sociales.

to al gobierno como a la población y a diferencia de otros países democráticos, los ciudadanos, a partir de las ideas que comparten con las instituciones políticas, emiten un voto consciente frente a la situación por la que el país está pasando. La cultura política en la sociedad estadunidense le ha permitido sin duda al país progresar a sobremanera a lo largo de la historia y la consolidación del equilibrio entre poderes, así como la flexibilidad de la Constitución son un factor importante sobre el cual se argumenta este progreso.

De los principios constitucionales

A partir del fracaso de la Confederación, los "Padres Fundadores" se vieron en la necesidad de darle una nueva estructura a los poderes del Estado, los cuales fueron divididos en tres. El principal cambio fue el surgimiento de la figura del Poder Ejecutivo, que sería representado por un presidente. Esto, como podría esperarse, causaría polémica al tratarse de una figura centralizada, sin embargo, para ello la Constitución incluye cuatro pilares de gobierno que proporcionan un equilibrio al ejercicio del poder.

Estos cuatro elementos son: El federalismo, la separación de poderes, El sistema de pesos y contrapesos y finalmente una Carta de Derechos Fundamentales. Cada elemento está diseñado específicamente para otorgar el equilibrio que tanto buscaban los "Padres Fundadores" al escribir la Constitución. El federalismo, por ejemplo, es una forma de gobierno institucionalizada, en la cual existen dos administraciones: un gobierno federal y un gobierno local; esta forma de gobierno permite al ciudadano un mayor acercamiento a sus instituciones gubernamentales, y así le facilita a la autoridad el conocimiento de las necesidades directas de los diversos sectores de población. Así, los gobiernos gozan de cierta autonomía para actuar en favor del sector poblacional correspondiente.

Por otro lado, el Sistema de Pesos y Contrapesos corresponde a mecanismos de control mutuo por parte de cada poder de la Fe-

⁶ Cfr. *Ibid.* p. 131.

deración. Por ejemplo, mientras que el presidente puede negociar y firmar tratados internacionales, el Senado debe ratificarlos. El otorgarle facultades específicas a cada poder, entre ellas el monitoreo entre sí hacia sus actividades es gracias a que los poderes deben ser iguales en jerarquía, es decir, ningún poder puede estar subordinado a otro.

Finalmente, la Carta de Derechos Fundamentales, conformada por distintas enmiendas fueron adoptadas en 1791⁷ y su propósito principal es fungir como una limitación para el ejercicio de la autoridad, previniendo un posible abuso hacia el ciudadano. Dentro de estas garantías se encuentran las libertades de religión, expresión, prensa, asociación y petición, de las cuales la libertad expresión y la de prensa (escrita) son dos de los derechos más atesorados⁸ y debido a su amplia tradición histórica hoy en día se practica con frecuencia.

Otra de las garantías más importantes es la de propiedad privada o bien el derecho a poseer, usar, invertir, comprar y vender un bien. En el *Bill of Rights* podemos encontrar la importancia del individualismo, aspecto esencial en la sociedad estadounidense actual y símbolo de la democracia liberal.

Una vez analizado el contexto histórico sobre los aspectos que se legislaron en la Constitución de los Estados Unidos, así como las instituciones y derechos que emanan de ella, podemos comprender de mejor manera de donde surgen las ideas del liberalismo y la cultura democrática. Además, como se menciónó la forma en la que las facultades de cada poder están distribuidas comprenden un óptimo equilibrio al permitir al sistema democrático prevalecer desde su aparición; es así, como a partir del análisis de la Ley Suprema puede entenderse mejor la consolidación de una nación, pues ahora conocemos cómo está estructurada. Por otra parte, como complemento, podemos analizar la Constitución como un

⁷ *Ibid.* p. 147.

⁸ Cfr. *Ibid.* p. 150.

⁹ *Ibid.* p. 158.

documento innovador, al ser la primera república federal puesta en marcha en el mundo moderno¹⁰.

Posteriormente, durante el siglo XX, por medio de Doctrinas como la Monroe o Truman, los Estados Unidos serían los encargados de difundir mediante su política exterior, la adhesión al sistema democrático liberal a las recientes ex-colonias africanas y asiáticas. Es por ello, que la política exterior representa un objeto de análisis clave en el estudio de un país como Estados Unidos, ya que al ejercer el papel de líder internacional, la política interna del país está completamente relacionada con el ejercicio de la política exterior, por lo que está será analizada a la brevedad.

De la política exterior ¿hegemonía o poder global?

Debido a la estabilidad política de la que goza, junto con la economía que ha logrado construir sin mencionar la amplia superioridad militar que sostiene frente a los demás Estados, los Estados Unidos hoy fungen como el principal líder mundial en materia de política exterior y, sin duda alguna, los son el actor que más influye en la toma de decisiones dentro de la sociedad internacional. Los principios por los que Estados Unidos rige su política exterior son principalmente la proliferación de la libertad, la autodeterminación y la defensa de la democracia. Sin embargo, cabe destacar que, en la práctica, la política exterior estadounidense ha estado caracterizada por ser pragmática y en diversas ocasiones intervencionista. Esta manera de ejercer su política exterior tiene una gran tradición, a partir de la cual la ideología ha sido el principal determinante para la toma de decisiones en materia de política exterior. Un ejemplo destacable es la aparición del ideario Destino Manifiesto en 1840, que establecía la condición de "pueblo elegido" por

¹⁰ La estructura gubernamental de los Estados Unidos Mexicanos contiene múltiples similitudes con la Constitución estadounidense, desde el equilibrio en las facultades de los poderes hasta la lista de garantías individuales que cada gobierno otorga. Dado el contexto histórico en el que se suscita la independencia de la mayoría de las colonias españolas, la estructura gubernamental de cada una de ellas nos permite comprobar que los Estados Unidos fueron una de las fuentes para emprender un gobierno federal de corte liberal.

Dios que tenía Estados Unidos, el cual estaba destinado a la grandeza, a proliferar la democracia y a luchar contra todo mal que se suscitara en el mundo. ¹¹ Una vez entendida esta ideología sobre la que forjaron su política exterior, podemos comprender el proceso de expansión emprendido por ellos a partir de anexiones y la compra-venta de territorio. Es a partir de estos acontecimientos que, la política exterior comenzó a adquirir un enfoque pragmático y expansionista.

Además de lo anterior, los Estados Unidos se han comportado mediante diversas doctrinas y corolarios para el ejercicio de su política exterior, siendo la Doctrina Monroe la principal precursora. Si bien la Doctrina Monroe (1823) en un principio no tenía carácter expansionista, sino en contraste mantenía el lema: "América para los americanos" ya que rechazaba cualquier intento de intervención europea. No obstante, a partir del Corolario Roosevelt esta concepción cambia y "América para los americanos" ahora hacía referencia a la nacionalidad estadounidense, puesto que su connotación en inglés es: American. El Corolario Taft, a partir de 1909, sigue esta misma línea de incursión con la diferencia que este último tenía un enfoque completamente económico por medio de la "diplomacia del dólar", con la cual siempre buscaba asegurar sus intereses. Otras Doctrinas importantes fueron la Truman y la Eisenhower, las cuales buscaban prestar apoyo económico y militar a cualquier país democrático que necesitara vencer algún tipo de dominación externa.

Sin embargo, uno de los principales debates en torno al posicionamiento de Estados Unidos frente a la sociedad internacional. Surge este debate, principalmente ante acontecimientos trágicos como la Guerra de Vietnam o los ataques a Nueva York y Washington D.C. el 11 de septiembre de 2001; el unilateralismo se refiere a la capacidad de actuar por sí mismo, al hacer caso omiso de las recomendaciones y disposiciones por parte de organismos internacionales. En contraste, el multilateralismo emprende distintas acciones que buscan el rumbo pacífico de las relaciones

¹¹ Cfr. Ibid. p. 278.

internacionales,¹² así como el fomento a la cooperación y la solución de problemáticas por medio de la negociación.

Finalmente, independientemente de la política unilateral y multilateral, el factor determinante en el ejercicio de la política exterior estadounidense, es sin duda, el pragmatismo, el cual les ha resultado beneficioso la mayoría de las veces, pues garantiza su interés nacional. Este aunado con una fuerte carga ideológica han hecho de los Estados Unidos el actor preponderante de la sociedad internacional, aquel que lleva la batuta del orden mundial. Ambos factores proporcionan a los Estados Unidos una fuerte identidad y el esclarecimiento de sus objetivos, por lo que es menester para el internacionalista analizar cuáles son los intereses de la política estadounidense para poder entender su comportamiento en el ámbito internacional. Hoy en día podemos notar que sus intereses se han visto afectados por el surgimiento de nuevas economías, tales como la China, que representan un contrapeso al predominio económico estadounidense. Sin embargo, políticamente y militarmente, los Estados Unidos poseen aún un predominio sobre la sociedad internacional.

A pesar de que para el siglo XXI, sus intereses son de corte esencialmente económico, la estrategia militar en conjunto con organismos como la Organización del Tratado Atlántico Norte (OTAN) representa una de sus principales tareas dentro del plan de política exterior. Y hoy en día, políticamente, los Estados Unidos han fungido como intermediario en conflictos entre países; por otra parte, hacen uso de este poder político para influir en la toma de decisiones y ver garantizados sus intereses, lo cual podemos decir que les continúa resultando.

De la política exterior

A lo largo de la historia, los Estados Unidos, han tenido diversas acciones en materia de política exterior, que hoy en día lo califican como una potencia militar y como un eje primordial para la economía.

¹² Cfr. Ibid. p. 282.

A partir de la Segunda Guerra Mundial, se adoptó una política llamada *Primacía Sostenida*, ¹³ donde el predominio mundial de la milicia y de la economía se hizo presente, al asegurar de esta manera, su hegemonía y unipolaridad dentro del Sistema Internacional. Dicha política ha sido usada por los Estados Unidos hasta la fecha, justificándolo como un pensamiento de expansión y control militar para solucionar los asuntos externos, y por ende, los internos.

Gracias a esta intervención internacional, para poder solucionar sus asuntos internos, se nombró una política llamada *Compromiso*,¹⁴ con la cual, se pretende alcanzar la paz, prosperidad y riqueza en el resto del mundo.

Algunas de las medidas generadas con la justificación de esta política son: la creación de organismos internacionales, como la ONU, la cual pretende salvaguardar la paz de las naciones, y por medio de su respaldo, legitimar la hegemonía estadounidense para el mundo; la creación de la OTAN, considerada la alianza militar más importante, creada a partir del fin de la guerra mundial, integrando en ella a los principales países occidentales, junto con el Plan Marshall, fue de gran apoyo para la construcción de la Europa Occidental, con el cual, se otorgaron 13 millones de dólares; 15 en materia económica, la creación del Breton Woods, por medio del cual, organismos como el Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Mundial (BM) se crearon. Esta acción, permitió establecer como única y principal su moneda ante el mundo para fines de saneamiento fiscal y de la balanza de pagos, dejando en manos de Norteamérica, la estabilización del precio del oro, y para los Estados miembros, la estabilización del valor de la divisa.

Durante la Guerra Fría, y ante la inminente aparición de una nueva potencia armamentista, la Unión Soviética, Estados Unidos tuvo que aplicar una política exterior llena de disuasión e in-

¹³ Cfr. Ibid. p. 309.

¹⁴ Cfr. Ibid. p. 313.

¹⁵ Cfr. Ibid, p. 314.

timidación, denotada en la intervención en conflictos armados en los que el gobierno soviético tenía especial interés, así como en la Crisis de los Misiles.

Sin embargo, la política exterior estadounidense, cambió cuando el presidente, de forma unilateral, declaró la guerra contra Vietnam, por un supuesto ataque. En dicha guerra, experimentaron la lucha con un enemigo sin orden, que tenía por ejército a civiles y que su forma de atacar era por medio de guerra de guerrillas.

La gran pérdida de soldados estadounidenses, generó el descontento de la sociedad estadounidense, lo que, dio lugar a una reforma en la cual, el presidente ya no tendría el derecho directo de declarar la guerra.¹⁶

El último cambio que presentó Estados Unidos en su política exterior, fue tras el 11 de septiembre del 2001, cuando la amenaza exterior se convirtió en una realidad. Debido a lo cual, adoptaron la política llamada *autodefensa preventiva*, ¹⁷ con la cual, justificarían todas sus intervenciones como una defensa a la seguridad nacional, aun sin recibir un ataque.

Es por esta razón que Estados Unidos se ha convertido en un país que ataca antes de defenderse, con ello genera una serie de conflictos por consecuencia de sus acciones y ganando enemigos que no comparten sus ideales unilaterales y de cambio de sus regímenes.

Podemos concluir que la política exterior estadounidense desde el siglo XX, está basada en la búsqueda del beneficio por parte de la supremacía internacional, obtenida a partir del fin de la Segunda Guerra Mundial, y defendida por medio de organizaciones internacionales, ya sean sociales o financieras, que son manejadas política y económicamente por los Estados Unidos. Así encuentran un sentido de interdependencia a su favor con los países en vías de desarrollo y tener la oportunidad de entrar a "rescatar" el orden internacional cuando se requiera.

¹⁶ Cfr. *Ibid*, p. 339.

¹⁷ Cfr. *Ibid*, p. 331.



La organización de la sociedad, y la burocratización dentro de los Estados Unidos, ha ayudado a demostrar que la democracia y el gobierno de "instituciones intermediarias" son fundamentales para mantener el orden y alcanzar el bien común. Existen tres principales tipos de "institución intermediaria" que surgieron a partir de la Primera Enmienda, que permite la libre asociación, culto, prensa, petición y reparación de agravios, 18 estas son:

Partidos Políticos: institución surge junto con el nacimiento de los Estados Unidos, transmitiendo la guerra de independencia al congreso para buscar ciertos fines en beneficio de la población.

Existe un sistema bipartidista de organización, lo cual genera duda y desconfianza dentro de la sociedad estadounidense, pero al mismo tiempo permite el orden tanto a nivel gubernamental, como al momento de mantener las elecciones, ya que permite que se dé la elección por mayoría relativa, y por representación proporcional. Dichos partidos son el Republicano y el Demócrata.¹⁹

Ambos partidos presentan una forma de organización en tres niveles, lo cual permite abarcar un todo dentro de la sociedad, dividiendo su participación en el gobierno, el electorado y su organización interna.²⁰

Grupos de Interés: definido como una organización de individuos o de instituciones que busca influir en las políticas públicas,²¹ buscan por medio de diversas acciones, tales como el cabildeo, las comparecencias judiciales, la mediatización, la persuasión electoral, defender y proporcionar a los grupos políticos peticiones por medio de un individuo, para poder verlas reflejadas en realidades. Organizados por medio de empresas, sindicatos, asociaciones profesionistas, grupos intergubernamentales y grupos de interés públicos, aportan, de acuerdo a sus intereses, propuestas a

¹⁸ *Ibid*, p. 352

¹⁹ Ibid, p. 357-358

²⁰ *Ibid*, p. 355-356

²¹ *Ibid*, p. 360

cumplir. Un ejemplo claro es el apoyo de las corporaciones de empresas al partido Republicano, y de los grupos de trabajadores al partido demócrata.²²

Organizaciones No Lucrativas: también llamado "tercer sector", busca llenar los vacíos que deja en ocasiones la participación del Estado. Por medio de donaciones, mantiene misiones de ayuda a ciertos fines sociales y humanitarios, tales como universidades, hospitales, refugios, museos, etc. Se puede comprender, a partir de la burocratización, que en Estados Unidos existe una intención por ordenar las ideas y alcanzar a satisfacer las necesidades de la mayoría de la población por medio de organismos políticos, de asociaciones civiles que buscan aportar ideas para el beneficio de la comunidad, y con organizaciones que sin fines de lucro, tienden a aportar y llenar necesidades que el Estado no alcanza a sanar.

Del proceso electoral de 2016

El proceso Electoral del ejecutivo, resulta ser complejo y con una gran burocracia detrás de él. Es interesante comprender el sistema electoral del país "más democrático" del mundo, ya que el presidente resulta ser electo no de una manera directa. A continuación, se desarrollará brevemente el proceso electoral de los Estados Unidos en materia de la elección de la fórmula presidencial.

Las elecciones empiezan con la postulación de pre-candidatos dentro del partido, que serán electos por medio de delegados electos de dos formas distintas que dependen del Estado en cuestión: en las primarias, las cuales pueden ser abiertas, cerradas o mixtas y donde existe una "guerra sobre el terreno";²³ o en las Asambleas Partidistas, en donde son organizadas más rigurosamente y son más cerradas, ya que en ellas no participan la ciudadanía en general.

Posteriormente, en las Convenciones Nacionales, que son reuniones de los partidos que ocurren cada 4 años, se realizan diversos trabajos, entre ellos la elección del candidato que contendrá para la presidencia y la vicepresidencia.

²² *Ibid*, p. 362-363

²³ *Ibid*, p. 358-359

Una vez electos los candidatos a la Casa Blanca, se forma un equipo de trabajo más sofisticado que el existente en las campañas por las Elecciones Primarias, para poder llegar más a fondo a un electorado en específico y poder así ganas las elecciones presidenciales, realizadas el primer martes siguiente del primer lunes del mes de noviembre de cada año múltiplo de cuatro (2000, 2004, 2008, 2012...). En dichas elecciones, se elige el número de delegados, miembros de la Cámara de Representantes o del Senado, que participará en el Colegio Electoral. Cabe destacar que en las elecciones generales aplica el criterio de *Winner Takes All*²⁴, en donde el ganador de un Estado se lleva el número total de delegados del Colegio Electoral.

Ya electos los delegados, votan por el candidato ganador, y de esta forma, quien obtenga la mayoría de votos de los representantes (270) será electo presidente de los Estados Unidos de Norteamérica. Posteriormente, se envía al vicepresidente como presidente de la cámara de senadores para ratificar los votos, y así, el 20 de enero, tomar protesta en las escaleras del Capitolio en Washington D.C.

Podemos rescatar que en un país con una población de 321.3 millones de habitantes, siendo el 4to lugar a nivel mundial, una forma de elección donde se tomen como representantes a delegados que voten por el candidato resulta ser más ágil y fácil de manejar. Aunque se han realizado múltiples críticas al sistema electoral estadounidense, es uno de los sistemas más eficientes y con un control y supervisión más importante en el mundo.

El 8 de noviembre del 2016, se llevará a cabo la elección presidencial de los Estados Unidos, sin embargo, debido al largo proceso que conlleva elegir a los candidatos de dicha elección, la postulación de candidaturas para representar tanto al partido demócrata como al republicano, comenzó a mediados de 2015, con la especulación de posibles figuras públicas, políticos, empresarios, etc. Que podían lanzar su candidatura para la Casa Blanca.

²⁴ *Ibid*, p. 397.

Para el primer caucus en Iowa, el 1 de febrero, había 14 pre-candidatos del partido demócrata y del partido republicano, los cuales eran:

Precandidato ²⁵	Puesto	Figura	Fecha de retiro de la contienda
Hillary Clinton	Exsecretaria de Estado	Demócrata	n/a
Donald Trump	Presidente de Trump Organization	Republicano	n/a
Bernie Sanders	Senador por Vermont	Demócrata	n/a
Ted Cruz	Senador por Texas	Republicano	3 de mayo de 2016
Marco Rubio	Senador por Florida	Republicano	15 de marzo de 2016
Jeb Bush	Exgobernador de Florida	Republicano	20 de febrero de 2016
Ben Carson	Escritor y Comentarista	Republicano	4 de marzo de 2016
Chris Christie	Gobernador de Nueva Jersey	Republicano	10 de febrero de 2016
John Kasich	Gobernador de Ohio	Republicano	4 de mayo de 2016
Rand Paul	Senador por Kentucky	Republicano	3 de febrero de 2016
Carly Fiorina	Presidenta de Good360	Republicano	10 de febrero de 2016
Rick Santorum	Exsenador por Pensilvania	Republicano	10 de febrero de 2016
Martin O'Malley	Exgobernador de Maryland	Demócrata	1 de febrero de 2016
Mike Huckabee	Exgobernador de Arkansas	Republicano	1 de febrero de 2016

Para poder competir y ganar en la contienda electoral de los Estados Unidos, es necesario recaudar dinero para poder financiar la campaña y todos los actos que la misma incluye, para lo cual, es necesario negociar con empresarios, buscar financiamiento del

 $^{^{25}}$ El País. (2016). ¿Quién es quién? Los candidatos. 09/07/16, de El País Sitio web: http://elpais.com/especiales/2016/elecciones-eeuu/candidatos/

partido, financiamiento de organizaciones y donaciones voluntarias, algunos de los números que han arrojado las declaraciones de los candidatos son los siguientes:

Precandidato ²⁶	Dinero Recaudado (mdd)	Presentado por el Candidato (mdd)	Super Pacs y otros paquetes (mdd)
H. Clinton	\$334.9	\$238.2	\$967.7
B. Sanders	229.1	229.1	<0.1
D. Trump	67.1	64.6	2.5
J. Bush	162.1	35.2	126.9
T. Cruz	158.0	92.6	65.4
M. Rubio	125.0	47.3	61.8
B. Carson	76.7	64.2	12.5
J. Kasich	48.8	19.4	17.7
C. Christie	27.0	8.5	18.5
C. Fiorina	26.7	12.1	14.6
R. Paul	21.0	12.3	8.7
M. Huckabee	10.2	4.3	5.9
M. O'Malley	7.5	6.3	1.1
R. Santorum	2.1	1.4	0.7

Por otra parte, un factor influyente en la decisión del electorado es la imagen que un pre-candidato transmite así como la situación internacional en materia política, económica y social. El ejemplo más claro y polémico en esta contienda electoral ha sido el incremento en la popularidad del virtual candidato por el Partido Republicano, Donald J. Trump, un empresario que, a lo largo de su campaña ha utilizado un discurso que ha despertado un malestar de los estadunidenses hacia los inmigrantes, lo cual no es nuevo, puesto que diversos países, en la actualidad han presentado un incremento en la popularidad de personajes afines a la posición

²⁶ The New York Times. (2016). Which Presidential Candidates Are Winning the Money Race. 09/07/16, de TheNew York Times Sitio web: http://www.nytimes.com/interactive/2016/us/elections/election-2016-campaign-money-race.html?module=ArrowsNav&contentCollection=Election%202016&action=keypress*ion=FixedLeft&pgtype=Multimedia

política de una derecha nacionalista, con la que se busca recuperar la soberanía del país en cuestión.

Estados Unidos no es la excepción; con una posible victoria de Donald J. Trump a la presidencia, se ven amenazados diversos factores que repercutirían a la sociedad internacional, tales como la relación de Estados Unidos hacia las regiones de Norteamérica y Europa Occidental, las cuales, en caso del distanciamiento afectarían de manera importante la economía internacional, y serían estas dos últimas regiones las principales afectadas.

A su vez, es importante mencionar que Hillary Clinton (Demócratas) y Donald Trump (republicanos) en caso de llegar a la presidencia, y basados en sus propuestas y discursos, emprenderían una política exterior más coercitiva y pragmática, principalmente al referirse a los asuntos de seguridad internacional como el terrorismo y servicios de inteligencia, lo cual implicaría un aumento de la producción de la industria armamentista y una posible intervención armada en países que presenten serios problemas de terrorismo.

En dicho sentido, la popularidad de estos dos últimos candidatos se ha basado principalmente, en la confianza que un sector mayoritario de la población le ha otorgado hacia cierto candidato por creerlo el más capaz. Temas como la economía y la lucha contra el terrorismo son las fortalezas del candidato republicano, mientras que el mantenimiento de las relaciones diplomáticas y la experiencia son las que le corresponden a la candidata demócrata.

Reflexiones finales

Estados Unidos es uno de los países más democráticos y pragmáticos del mundo, que ha sacado provecho de diversos acontecimientos históricos para colocarse en la cima del mundo, como regulador de la vida económica, social y política. Ha enfrentado diversas cuestiones sociales, como la multiculturalidad, generada a partir de la migración de diversos Estados de muchos continentes. Sin embargo, en la actualidad, los migrantes no se han acoplado a la sociedad estadounidense, generando tensión entre los grupos so-

ciales. Sin embargo, los estadounidenses lo han enfrentado por medio de programas y de organizaciones sociales, ya sean lucrativas o no lucrativas, que integran y llenan los vacíos que dejan las acciones del Estado, así como la ayuda del nacionalismo para lograr un sentimiento único.

Por otra parte, los partidos políticos, creados desde la conformación del Estado, han promovido distintos ideales, como el liberalismo o el conservadurismo. Sin embargo, han sido cuestionados por la participación que han tenido los capitales privados sobre ellos en los periodos electorales, ya que pueden ser considerados como comprados los intereses buscados, y así, perder el sentido de la búsqueda de ideales.

Es completamente imprevisible lo que sucederá el próximo 8 de noviembre, pero lo que podemos asegurar es que estas elecciones han sido, sin duda una de las más polémicas en la historia de los Estados Unidos, en unas elecciones primarias en las que, se han logrado despertar distintos sentimientos dentro de la ciudadanía estadunidense, ya que, si bien Donald Trump ha despertado un sentimiento xenófobo y discriminatorio, en contraste, Bernie Sanders rompió paradigmas al ganar buena parte del electorado más joven, ya que el candidato presentó ideas más progresistas y mostró una influencia de la izquierda nunca antes vista. Es por ello, que no sabemos que le deparará el futuro tanto a este país como al mundo entero la elección de la persona que será encargada de ser el principal líder mundial por los próximos cuatro años. Estados Unidos se ha mantenido a la vanguardia de los principios occidentales, lo que le ha dado calidad de país hegemónico en el mundo para lograr perdurar durante un largo tiempo y mantener el orden mundial.

Fuentes

- CNN. (2016). La Carrera por la Casa Blanca. Disponible en: http://cnnespanol.cnn.com/video/cnne-romo-dallas-lkv/. Consultado: 11/07/2016
- De Castro, R.F., Blackmore, H., ¿Qué es Estados Unidos? México, Fondo de Cultura Económica. 2011. Pp. 93-164; 263-304; 305-459.
- El País. (2016). ¿Quién es quién? Los candidatos. Elecciones Estados Unidos 2016". Disponible en: http://elpais.com/especiales/2016/elecciones-eeuu/candidatos/. [Consultado: 10/07/2016].
- The New York Times. (2016). Which Presidential Candidates Are Winning the Money Race. New York Times. Disponible en: http://www.nytimes.com/interactive/2016/us/elections/election-2016-campaignmoneyrace.html?module=ArrowsNav&contentCollection=Election%202016&action=keypress*ion=FixedLeft&pgtype=Multimedia. Consultado: 09/07/2016.

Pew Research Center, www.pewresearch.org